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! ! ! !日前，第八届创业周暨全球创业周中国站在上海展览馆成
功举办，各界创业者、投资人、企业家纷至沓来，促成了一场缤纷
持久的创业嘉年华。“创业涉及那么多要素，哪个最重要？对于创
业者来说，更为重要的一个纬度是产品，如果给产品加一个纬
度，使它能够上升为高一点的商业文明，那加的这个纬度可以是
社区。”曾是酷 !网的创始人兼 "#$的李善友在论坛上分享关
于互联网创业的心得，产品与社区结合，就是李善友的“互联网
思维”———产品型社群。
万科总裁郁亮讲过一句话，“战略是没有用的东西”。到底是什

么，让战略和品牌虚无化、边缘化，而产品几乎成为一切？李善友觉
得，对于创业公司来说，什么战略、未来的平台、远大宏图，都是扯
淡，因为产品生命周期发生了变化。产品的生命周期缩短对企业来
说，既像诅咒，又像契机。《创业者的窘境》这本书里说到，“技术进
步的步伐一定会超过市场需要的速度，而一旦技术的进行超过了
用户的需求，就会存在性能过剩，一旦存在性能过剩，产品生命周
期就会缩短。”技术的进步需要新的一批尝鲜者。我们会发现如今，
会出现一个东西迅速成功，然后迅速走到它生命周期过去。如今是
一个小时代盛行的大时代，一个大公司如果想要活下来，必须具备
自我刷新的能力。老的产品不更新，就像烈日下正在融化的冰激
凌，而产品的颠覆就是这个时代的常态。所以对创业者来说，从
产品切入，可能是最好的一种切入方式。

说到产品，大部分人会想到“产品制造”，但是产品是虚的，是
设计思想，是创造附加值的能力。举个例子来说，苹果没有自己的
制造，苹果的制造是外包的，它的元器件、供应链也是外包的，但是
看看苹果的利润。苹果大部分的制造在中国，但是苹果只把 %&'(

的利润留在中国，自己则赚取了 )'(的利润。李善友强调，今天的
好产品有两个标准：第一个标准在功能上一定极致，超过预期，给
用户惊喜；第二个标准，你的产品到达用户之后能够产生超越商业
价值的强烈的情感关系。某脱口秀节目中一嘉宾说过这样一句话，
“产品的本质是连接的中介，工业时代承载的是具体的功能，互联
网时代连接的是趣味和情感。”今天假如有个人刚创业，企业家会
通过下单来支持他，但是在互联网上，要拿什么来支持？答案是情
感。今天产品卖的是情感，而不是产品本身。如果产品覆盖到另外
的情感，该产品的价值就不会很大。
工业时代以技术为导向，但是现在是互联网时代，李善友认

为在互联网时代是以产品为导向的。技术时代最重要的是功能，
产品时代最重要的是审美。在工业时代必须大规模生产，然后不
断复制、生产，才能把成本降下来，才能有利润，生产者不会去求
个性。但是如今，对于好的产品来说，功能体验是标配，情感体验
是强需。即做出好的产品是必须的，但是你的好产品要跟别人的
好产品比，在互联网时代，就得做到极致、情怀和简洁，即做到别
人都做不到的地方，把你的赤子之心投到你的产品里。李善友举
了自己创业失败的例子，他说自己就是因为不重视产品，花了大
量的时间跟顾客喝酒，外面获得的短暂利润并不能带动后期的
持续发展，导致了创业的失败。
在演讲的最后，李善友以一个前辈的身份告诫了创业者，他

说，“创业最痛苦的是，明明你是小马，你却拼命拉大车。你不要
嫌弃你做的事情小，你把小事做得足够深就大了，你努力做一件
大事，拉也拉不动，有什么用呢。”小编认为，这句话很重要，因为
大多数的创业者经验尚浅，还不能很好的分析市场，不如在创业
初期，静下心来巩固基础，从自己的产品出发，对你的产品投入
你自己的情感，然后带着你开外挂的产品去和别人的产品竞争。

! ! ! !又值岁末，各家单
位都到了年度工作总

结的时候，网上也盛传着各种版
本的年度总结报告，各高校的学
生也在期末复习之余调侃自己
的专业。微博有这样一条帖子很
有趣：学医的和学法律的应该是

最辛苦的两个专业，因为他们有一个共
同的特点———教材堆起来要比人高。玩
笑之余，大家也觉得这两个专业没什么
其他联系了。然而前段时间，北大在校
学生无证行医导致北大教授死亡的案
例再次被传得沸沸扬扬，是非曲直虽然
尚无定论，但这无疑给医学生们敲响了
警钟：如何界定哪些医疗行为是合法
的，哪些是非法的？从医过程中如何用
法律保护自己？本期“小医生笔记”就跟
大家一起探讨如何通过法律规范来保
障我们正常的医疗活动。

医疗安全关注多
提及医疗活动与法律的关系，大家

最先想到的就是医疗安全的问题。的
确，近年来医疗安全问题俨然成为全社
会最关注的问题。*+%*年，据国家卫计
委统计，全国共发生 %%起恶性伤医事
件，造成 ,)人伤亡；*+%,年，从中国医
师协会统计的数据来看，这一数字上升
到了 %!起；*+%-年，根据公安部的消
息，前三个季度全国共打击“医托”、
“医闹”事件 !.起，涉案嫌疑人 *+/人。
从数据来看，医疗安全形势不容乐观，
并且呈逐年恶化趋势。虽然原因很多，
但是采取举措迫在眉睫。强化警医联合
共筑医院内部“安全网”，提高医务人员
自身的防范意识与能力，保证医院维持
一定数量与质量的保卫人员，增设医生
患者分离区等早已提上了第十八届全
国人民代表大会的议程。可这种“头痛
医头，脚痛医脚”的办法真的能够起到
作用吗？
“作为人群密集的公共区域，医院

可作为巡特警大队的固定执勤点，警务
人员可与院内保安联合执勤，加大重点
时段（比如前半夜）以及重点区域（比如
急诊室、输液室等）的巡查力度等，但设

想一下，大量警力调配到医院是否可
行？警员频繁出现在医院，会不会增加
病人的恐慌？这都是实际操作中必须考
虑到的问题。”上海市人大常委会委员、
上海交通大学医学院副院长陈红专教
授这样说：“医闹、伤医等毕竟是少数行
为，强化医疗活动中双方的法律意识，
增进医患之间的信任感，这却是我们人
人应该，也是可以做到的。”

就医规范争议大
近几年，科技进步和社会发展催生

了一种新型交易方式01电子商务。电
子商务的一个重要特征便是双方可以
针对对方在经济活动中的行为进行评
价，建立所谓的“买卖黑名单”，信誉度
不佳的买家或卖家在以后的交易活动
中会举步维艰。参考这一模式，上海交
通大学基础医学院博士黄露克提出一
个大胆设想：对市民就医行为进行等级
化评价，政府联合本市各家医疗机构建
立市民个人就医信用档案11对医疗信
用较高的患者，下次就诊给予手续简
化、费用优惠等鼓励措施；对于危害医
疗安全、恶意欠费、社会诚信等级低的
患者建立省市县各个级别的“黑名单”，
以后在任何定点医疗机构就诊不再享
受“先看病、后付费”的优惠，并将联合
医保、公安、金融等部门将其行为列入
社会诚信不良记录。问题严重者，交由
司法机关依法追究责任。
可是，采访中不少学生反对这种做

法。“医疗不等同于经济活动，医疗行为
不同于物品交易，它具有很大的不确定
性和未知性，换句话讲，很难保证每次
就医双方都感到满意；再者，将一些家
庭困难而不得已暂时拖欠医药费的人
拉入黑名单，会使其接下来的就医过程
雪上加霜，显然违背了人道主义精神。”
医学生单圣周也表示，有人是因为一时
冲动才在医院大吵大闹，予以批评教育
即可，不至于剥夺他未来就医的权利，
“而且我国医师行业规范中明确写到要
以人为本、救死扶伤。”

模拟立法获益多
*+%-年 %%月 *-日，对于上海交

通大学医学院 '/名学生而言是特殊的
一天。作为模拟人大常委会的代表，他
们走进人民大道 *++号的上海市人大
常委会会议厅，和这个之前只存在于课
本上和想象中的机构进行了一次“亲密
接触”。这段难忘的经历源于上海交通
大学医学院开展的“走进人大”活动。为
响应党的第十八届四中全会精神，以
“医科学生进人大，法治理念进校园”为
目的，经过层层筛选，学生们带着模拟
议题《关于加强本市医疗机构安全方案
管理的决议（草案）》走进人大，有了一
次立法体验。

“我对人大的印象一直停留在课
本上‘人民代表大会制度是我国的基
本政治制度’这句话。”博士生赵艳君
说。作为一名普通医学生，她曾觉得法
律和自己的生活很遥远，治病救人之
外，很少会去考虑法治对自己生活的
影响，也没有意识到自己作为公民的
力量。“能够有机会参加这个活动，并
主持整场模拟，感到非常幸运，同时也
在活动准备的过程中了解了立法的前
前后后，感受到法律其实与我们工作
生活密切相关，就比如今天我们模拟
的决议，其实和我们今后的职业环境
密切相关。”模拟上海市人大常委会会
议完全按照流程规范，经各位代表、委
员发言表态后，最终以 )/票赞成超过
半数通过了《关于加强本市医疗机构
安全方案管理的议案》。
“模拟不仅具有法治教育意义，还

具有一定的社会意义、实际效用，充
分体现了当代医学生对社会现状的
关注，有助于医学生社会责任感和法
治意识的培养，也关系到社会主义核
心价值体系和和谐医患关系的构
建。”上海市人大常委会培训部主任
杨建国点评到。
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